



23 DE SEPTIEMBRE DE 2020

## **MÉXICO ALZA LA VOZ ANTE POSIBLE ESTERILIZACIÓN DE MUJERES MIGRANTES EN ESTADOS UNIDOS**



Fuente: Reuters

22/09/2020 - Marcelo Ebrard, canciller de México, declaró que sería “inaceptable” si se confirmase la esterilización no autorizada de connacionales en centros de atención para migrantes en Estados Unidos. Especificó que “si se confirma, es un caso mayúsculo y no sólo [debe] sancionarse sino tomarse otras medidas”. Ante este escenario, comunicó que funcionarios consulares estarán entrevistando a posibles víctimas. Hasta el momento se han contactado con seis mujeres. Hace unos días, organizaciones de derechos humanos denunciaron histerectomías “no autorizadas” en un centro de detención de migrantes en Georgia, así como supuestas “prácticas insalubres” que permitieron la propagación del coronavirus.

Reuters <https://reut.rs/2ZV4dLh>

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO ESTÁ PRESENTE EN TIEMPO Y FORMA PARA ACCEDER A LA VACUNA CONTRA EL COVID-19

22/09/2020 - En el marco de la conferencia matutina encabezada por el presidente López Obrador, el canciller Ebrard informó que continúa el esfuerzo multilateral del Gobierno de México para hacer frente a la pandemia, por lo que esta semana se formalizará el primer contrato vinculante de acceso a las vacunas contra el COVID-19 mediante la red COVAX. Además de ello, destacó la necesidad de trabajar con distintos gobiernos y empresas para llevar a cabo los ensayos de la fase III. Al día de hoy, siete países han manifestado su interés o están en proceso de validación para que se realicen estas pruebas en México. Además de ello, el secretario de Relaciones Exteriores agradeció el trabajo de los consulados para la atención a connacionales mediante pruebas gratuitas de COVID-19.

SRE <https://bit.ly/2FPMcXK>

### XXIX REUNIÓN DE COORDINACIONES NACIONALES DE LA COMUNIDAD DE ESTADOS LATINOAMERICANOS Y CARIBEÑOS

22/09/2020 - En el marco del 75° Período de Sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, se llevó a cabo, de manera virtual, la XXIX Reunión de Coordinaciones Nacionales de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), encabezada por México en su calidad de presidente *pro tempore* (PPT) del mecanismo. Durante la reunión se presentaron avances del acceso regional a la vacuna desarrollada por Astra-Zeneca en colaboración con la Fundación Slim y los gobiernos de Argentina y México. Además, se realizó una presentación de resultados del Estudio Clínico Regional sobre Afectaciones Dermatológicas Asociadas con la COVID-19, en el cual participaron 730 dermatólogos de los países miembros de la Celac. También se presentó una plataforma virtual para la concentración y difusión de documentos orientados a la articulación de esfuerzos alrededor del estudio, control y contención de agentes infecciosos. Finalmente, se mostraron los avances para establecer la Agencia Espacial para América Latina y el Caribe.

SRE <https://bit.ly/36bUFj5>

## AMÉRICA DEL NORTE

### TRUMP PIDE QUE “SE RESPONSABILICE” A CHINA POR LA PANDEMIA

22/09/2020 - Durante su intervención ante la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU) Donald Trump, presidente estadounidense, instó a la Organización a responsabilizar a China por la pandemia de coronavirus, país al que acusa de permitir que el virus “infecte al mundo”. Asimismo aseguró que “la Organización Mundial de la Salud (OMS) está de facto controlada por China”. En su intervención, mencionó sus alianzas en América Latina para la contención de la inmigración y la “lucha por la libertad”, junto con otros logros en materia de política exterior. Por su parte, António Guterres, secretario general de la ONU, alertó sobre el peligroso avance hacia una “nueva Guerra Fría” entre Estados Unidos y China. Guterres afirmó que se debe evitar que la brecha tecnológica y económica se convierta en una brecha geoestratégica y militar; también hizo un llamado a un compromiso colectivo ante las consecuencias de la pandemia.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3hR6TQ5>; Europa Press <https://bit.ly/2ROHmMV>; <https://bit.ly/2ZXjIT2>

## ESTADOS UNIDOS REAFIRMA SU APOYO A GUAIDÓ EN VENEZUELA

22/09/2020 - Durante una llamada telefónica, Mike Pence, vicepresidente estadounidense, reafirmó el apoyo de la administración del presidente Trump a Juan Guaidó, líder opositor y presidente de la Asamblea Nacional venezolana, "hasta que se restaure la libertad en Venezuela". Durante el contacto también plantearon la necesidad de acción conjunta ante los delitos de lesa humanidad y las acusaciones de terrorismo y narcotráfico identificados por una misión de investigación de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) contra el gobierno del presidente venezolano Nicolás Maduro.

Infobae <https://bit.ly/32Uc51o>

## EL PENTÁGONO USÓ FONDOS CONTRA EL COVID-19 PARA ARMAMENTO

22/09/2020 - Según el diario The Washington Post, el Pentágono destinó fondos de una partida de 1000 millones de dólares asignada para combatir la pandemia, a contratistas de defensa que utilizaron los fondos para la construcción de aviones, barcos, chalecos antibalas y uniformes. Los fondos eran parte de la "Ley Care" que estaban destinados a "prevenir, prepararse y responder al coronavirus", no obstante, el Departamento de Defensa encabezado por Mark Esper, dedicó los fondos a atender deficiencias que consideraba que tenía el material bélico. Ante esto, los legisladores demócratas pidieron abrir una investigación sobre los gastos que consideran "inaceptables". La información sobre el uso de fondos se dan a conocer en medio de una escasez de máscaras N95 entre empleados de la salud y la petición de ayuda de algunos estados para la distribución de una posible vacuna.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3kJZzYx>

# AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

## GOBIERNO INTERINO DE BOLIVIA INDEMNIZA FAMILIAS VÍCTIMAS DE LA VIOLENCIA POSTELECTORAL

22/09/2020 - Huberth Vargas, viceministro de Justicia de Bolivia, anunció la indemnización a 11 de las 35 familias pendientes de recibir una reparación por los daños a sus víctimas durante los enfrentamientos de octubre pasado entre los partidarios del expresidente Evo Morales y las fuerzas de orden del Gobierno interino. El decreto, aprobado en marzo, logró indemnizar a otras 17 víctimas con beneficios laborales y dinero. El anuncio se produjo después de que las víctimas de los incidentes se manifestaran en el centro de La Paz exigiendo justicia por los crímenes cometidos tras diez meses de las manifestaciones reprimidas por los militares.

Europa Press <https://bit.ly/3kCMsZ1>

## BOLSONARO DENUNCIA "CAMPAÑA DE DESINFORMACIÓN" SOBRE EL AMAZONAS

22/09/2020 - Jair Bolsonaro, presidente de Brasil, declaró ante la Asamblea General de las Naciones Unidas que su país "es víctima de una de las más brutales campañas de desinformación sobre la Amazonia y el Pantanal", dos regiones gravemente afectadas por incendios y deforestación, hechos que han generado una gran preocupación de la comunidad internacional. Según datos del Instituto Nacional de Investigaciones Espaciales (INPE) de Brasil, entre enero y agosto de este año se deforestaron 6086 km<sup>2</sup> de la selva amazónica. Por otro lado, desde enero hasta el 21 de septiembre de este año, los focos de incendio sumaban un total de 71,673, un alza de 12% en comparación con 2019. Bolsonaro agregó que hay "intereses oscuros por parte de instituciones internacionales que se unen a asociaciones brasileñas para perjudicar al gobierno y al país".

Deutsche Welle <https://bit.ly/32QKggQ>

## ARGENTINA REGISTRA CAÍDA HISTÓRICA DE SU ECONOMÍA EN SEGUNDO TRIMESTRE DE 2020

22/09/2020- Según el Instituto de Estadísticas y Censos (Indec), la economía argentina registró una caída de 19.1% en el segundo trimestre del 2020, debido al confinamiento por el nuevo coronavirus. Esto representa una caída histórica, puesto que no hay registro mayor en las series estadísticas que se remontan hasta 1981, superando incluso el desplome de 16.3% del primer trimestre del 2002, durante el momento más álgido de la crisis que estalló en 2001. Argentina registró en 2019 una caída del 2,5% en el Producto Interno Bruto (PIB). Por otro lado, las proyecciones del Fondo Monetario Internacional estima una contracción del 9,9% para este año Según el Indec, los sectores con mayores caídas fueron hoteles y restaurantes (-73,4%), y servicios sociales y personales (-67,7%).

Deutsche Welle <https://bit.ly/2FRc7OW>

## EUROPA

### MEDIOS FRANCESES DENUNCIAN RESTRICCIÓN DE LIBERTADES DURANTE LAS MANIFESTACIONES

22/09/2020 - Tras la implementación del nuevo plan nacional de la policía francesa para mantener el orden, los periodistas franceses denunciaron mediante una carta pública dirigida al ministro del Interior Gerald Darmanin, que dicho plan “no cumple con los principios franceses y europeos de libertad de información”. La medida, que prevé la utilización de un carné de prensa para el uso de equipo de protección fue calificada de “inaceptable” ya que, según los firmantes de la carta, el ejercicio de la profesión de periodista, tal y como se define en el código laboral, “no requiere la posesión de un carné de prensa para la cobertura de eventos en el espacio público”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2ZZDxZX>

### LA UNIÓN EUROPEA PIDE A LONDRES CUMPLIR CON EL ACUERDO DEL BREXIT PARA AVANZAR EN LAS NEGOCIACIONES

22/09/2020 - Durante la reunión de los 27 ministros de la Unión Europea (UE), Michael Roth, secretario de Estado para Europa alemán y presidente de turno de la UE, hizo un llamado al Gobierno británico para cumplir con lo previamente acordado y así mantener la confianza mutua y poder avanzar en la negociación sobre la relación futura. Por su parte, Maros Sefcovic, vicepresidente de la Comisión Europea y responsable de coordinar el Brexit, anunció una reunión para el 28 de septiembre con su contraparte británica, el ministro Michael Gove. Por último, el secretario de Estado para la UE Juan González-Barba instó a los Estados miembros a tomar medidas de contingencia ante un eventual fracaso de las negociaciones.

Por otro lado, el presidente del Consejo Europeo Charles Michel se vió obligado a posponer la Cumbre de Líderes de la Unión Europea prevista para este jueves y viernes debido a que debe guardar cuarentena por haber estado en contacto con una persona positiva de COVID-19. De esta manera la reunión se aplaza a los días 1 y 2 de octubre y, aunque el Brexit no es un punto formal de la agenda, se espera que los jefes de Estado y de Gobierno sean informados de la situación durante la cumbre por el negociador europeo, Michel Barnier.

Europa Press <https://bit.ly/300vzj5> ; <https://bit.ly/3iPj4ya>

## LA UE PRESENTA REFORMA DE POLÍTICA MIGRATORIA Y DE ASILO

22/09/2020- La Unión Europea presentó un “Nuevo Pacto sobre la Migración y Asilo”, que defiende un mecanismo de “solidaridad obligatoria” entre todos los países del bloque. Este Convenio había sido originalmente firmado en 1990, aunque desde 2013 rige su tercera versión, y define los criterios para el tratamiento de las demandas de asilo, en particular, el país donde se debe procesar cada solicitud. Ylva Johansson, comisaria europea para Asuntos Internos, comunicó que “todos los estados miembros tienen que ayudar cuando (...) mucha gente necesita protección”, subrayando la negativa de algunos países como de Europa Central a brindar apoyo.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3028NY3>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### LA AUTORIDAD PALESTINA RECHAZA PRESIDIR LA LIGA ÁRABE

22/09/2020 - La Autoridad palestina anunció la renuncia a su derecho a presidir el Consejo de la Liga Árabe, en protesta a los recién firmados “Acuerdos de Abraham”, en los que los Emiratos Árabes Unidos (EAU) y Bahrein decidieron normalizar sus relaciones diplomáticas con Israel. En este sentido, Riyad al Malki, ministro de Exteriores Palestino, declaró que la decisión no supone la retirada de Palestina de la Liga Árabe. Por último, Malki lamentó el fracaso de las autoridades palestinas en la aprobación de una condena a la normalización de las relaciones con Israel por la Secretaría General de la Liga Árabe.

**Europa Press** <https://bit.ly/33PmTNz>

### LA UNICEF PIDE REABRIR LAS ESCUELAS EN ÁFRICA ORIENTAL Y MERIDIONAL

22/09/2020 - El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) pidió a los gobiernos, familias y maestros de África Oriental y Meridional que reabran las escuelas de forma urgente y segura, a medida que aumenta el impacto del cierre prolongado de las escuelas en la región. Aunque hay informes alentadores que señalan que 13 de los 21 países de África Oriental y Meridional reanudaron clases, y otros cuatro han establecido fechas de regreso, países como Kenia -con una gran población estudiantil- aún deben decidir si reabrirán las escuelas este año. Mohamed Malick Fall, director regional para la oficina de UNICEF en África Oriental y Meridional, declaró que: “Estamos viendo la pérdida de oportunidades para el aprendizaje, el aumento de la violencia, el aumento del trabajo infantil, el aumento del matrimonio infantil, embarazos tempranos y más problemas de nutrición. Una generación de niños está en riesgo y esto ocurre en uno de los momentos más críticos en la historia del continente”.

**Unicef** <https://bit.ly/3cmAGyT>

### EL GOBIERNO Y LOS TALIBÁN SE ACUSAN MUTUAMENTE DEL REPUNTE DE LA VIOLENCIA EN AFGANISTÁN

22/09/2020 - En el marco de las históricas negociaciones de paz entre el Gobierno de Afganistán y los talibán, ambas partes han intercambiado acusaciones en torno al repunte de la violencia en el país. Tariq Arian, portavoz del Ministerio de Defensa afgano, afirmó que los talibán han llevado a cabo "al menos 7000 movimientos ofensivos" entre el 22 de marzo y el 20 de septiembre, hecho que elevó a 3.500 el número de muertos y heridos. Además, el Ministerio comunicó que "los talibán han continuado sus ataques contra las fuerzas de seguridad en varias partes de Afganistán y las fuerzas afganas se han defendido en el marco de la defensa activa". Aunque la

prioridad del Gobierno afgano es poner un alto al fuego, Mohamad Naim, portavoz de los talibán en Doha, aseguró la semana pasada que no aceptarán un alto al fuego hasta que no se aborden las causas de la guerra en las conversaciones de paz.

**Infobae** <https://bit.ly/3cl81uh>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### MERKEL SOLICITA ANTE LA ONU REFORMA DEL CONSEJO DE SEGURIDAD

22/09/2020 - Angela Merkel, canciller alemana, durante su discurso en video en el marco del 75 aniversario de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) criticó el bloqueo en el Consejo de Seguridad y demandó reformas. Cabe recordar que Berlín ya ha reclamado junto a Brasil, Japón y la India que el Consejo de Seguridad se amplíe con nuevos miembros permanentes. Sin embargo, dicha propuesta no ha logrado avanzar, ante la falta de interés de varias de las potencias con asiento fijo. En este mismo sentido, el primer ministro indio Narendra Modi también defendió en su discurso la necesidad de reforma y avisó de que la ONU “no podrá dar respuesta a los problemas del mundo sin una estructura mejorada”.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/33UkWzD>

### OCDE BUSCA CONCLUIR NEGOCIACIONES TRIBUTARIAS GLOBALES

22/09/2020 - Pascal Saint-Amans, director de impuestos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), declaró durante su discurso en línea al Instituto de Asuntos Internacionales y Europeos de Irlanda que las conversaciones globales para actualizar las reglas tributarias internacionales en la era digital “tienen una base sólida” para finalizar negociaciones. Además anunció que el 12 de octubre la Organización publicará sus “planes técnicos para acuerdos sobre cómo gravar a las grandes empresas digitales a través de las fronteras y para el impuesto corporativo mínimo global”.

**Reuters** <https://reut.rs/33TtuX8>

### EL PRESIDENTE RUSO DEFIENDE ANTE LA ONU LA VACUNA RUSA CONTRA COVID-19

22/09/2020 - Vladimir Putin, presidente ruso, defendió durante su intervención virtual ante la Asamblea General de las Naciones Unidas la vacuna desarrollada por su país contra el coronavirus y se manifestó dispuesto a alianzas. “Estamos dispuestos a compartir nuestra experiencia y a continuar interactuando con todos los Estados y estructuras internacionales, incluido el aprovisionamiento de la vacuna rusa para otros países, la cual ha probado su fiabilidad, su seguridad y su eficacia”, sentenció Putin. Asimismo añadió “que a partir de ahora es necesario utilizar todas las capacidades de la industria farmacéutica mundial para garantizar un acceso gratuito a la vacunación de los ciudadanos de todos los Estados a corto plazo”.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/2FIVNjm>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Bernadette Vega Sánchez

**Investigación y elaboración**  
Darah Michelle Palafox Guerrero  
José Carlos San Germán López  
Mayte Hernández (Servicio Social)  
María Sánchez (Prácticas Profesionales)

**Septiembre de 2020**

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centroilbertobosques.senado.gob.mx/>